



les Rééducateurs en Mouvement

aux COINS du MONDE



Dossier : 30 ans de Kinés du Monde

P6 : Partenariat avec le Samusocial
de Paris

P7 : Mission d'évaluation au West
Bengal

Edito
page 2

Brèves :
Rééduca
Conseil d'Administration
Déménagement
page 3

Dossier :
30 ans de Kinés du Monde
pages 4 et 5

Infos :
Samusocial de Paris
Evaluation West Bengal
pages 6 et 7

Articles de soutien
page 8



30 ans de bénévolat au service de la rééducation

Mot d'origine latine, BENEVOLUS, de BENE voulant dire "BIEN" et VOLO ayant pour signification "JE VEUX".

Le bénévole est le cœur de l'association, sa dynamique. Il peut être défini comme "animé de dispositions favorables", "volontaire", "qui fait quelque chose sans y être tenu, et parce qu'il le veut bien", "bienveillant, dévoué, désintéressé", "qui fait volontairement, de bon gré, un travail auquel il n'est pas obligé".

Sans oublier Oresme au XIV^{ème} siècle écrivant : "Et ceulz qui veulent bien à autre en ceste maniere, l'en dit que il sont benivoles".

Le bénévolat, c'est mener un projet de vie basé sur le fait qu' "il y a plus de bonheur à donner qu'à recevoir" ou suivre une certaine sagesse tibétaine en accomplissant des actions positives avec compassion, du plus profond de son cœur, sans être guidé par la plus petite notion de récompense personnelle car lorsqu'on se donne aux autres généreusement, sans rien attendre en retour, on rentre chez soi avec une impression de richesse intérieure immense. On ne gagne pas d'argent, mais il n'y a pas de gratuité non plus : on reçoit énormément.

*Je ne dis pas trop ce que je fais
L'humanité par ici c'est suspect
Pas de médaille ni d'auréole
On n'est pas des saints, juste des bénévoles*

J.J Goldman – Les Enfoirés –

Merci à nos bénévoles !

François MEUSNIER-DELAYE
Vice-président de Kinés du Monde



« Aux Coins du Monde » n°78

Edité par Kinés du Monde
Organisation de Solidarité Internationale
5 rue Federico Garcia Lorca - 38100 Grenoble
tél : +33 (0)4 76 87 45 33
e-mail : kdm.siegesocial@kines-du-monde.org
site internet : www.kines-du-monde.org

Ont participé à ce journal :
Coralie Delaune,

Jean-Paul David, Marc Germain, Matthieu
Jeanpierre, François Meusnier-Delaye,
Jean-François Petin

Directrice de la publication :

Anne-Cécile Monin

Photos : volontaires*
*sauf mention contraire

Tirage : 1800 exemplaires
Imprimerie : IGC Communigraphie
N°ISSN : 1622-9061

Brèves :

Salon Rééduca

Réservez vos dates : les 6, 7, 8 octobre 2017 - Paris Expo - Porte de Versailles - Pavillon 4. Venez nous rendre visite sur notre stand.

Nous serons ravis de vous retrouver et d'échanger sur nos missions en cours et projets à venir.

Le salon Rééduca, événement dédié aux professionnels de la kinésithérapie et de la rééducation, représente une opportunité pour aller à votre rencontre.

Vous pourrez, comme chaque année, acheter des articles de soutien afin de participer au financement de nos actions. Préparez vos achats solidaires en consultant un échantillon de notre gamme de produits en dernière page de ce journal ou en visitant notre boutique en ligne : www.kines-du-monde.org.



Nouveaux membres du Conseil d'Administration



Violaine MARMONNIER, kinésithérapeute, vit en Suisse, de Sainte-Foy-lès-Lyon (1986). Expatriée volontaire sur la mission Hariksha en Inde en 2014/2015.



Jean-François PETIN, kinésithérapeute, vit à Boulogne-Billancourt (1946). Bénévole auprès du Samusocial de Paris.

Kinés du Monde déménage !



Fin juin, Kinés du Monde investit le Pôle de Solidarité Internationale de la Ville de Grenoble avec de nombreuses associations : de belles collaborations en perspective. Ce nouveau pôle se situe au : **5 rue Federico Garcia Lorca, 38100 Grenoble.**

Initiative de la mairie de Grenoble pour favoriser les liens interassociations, cela nous permettra aussi de bénéficier d'un espace plus grand pour stocker nos produits mais aussi pour les réunions du Conseil d'Administration et de l'Assemblée Générale.

DOSSIER 30 ANS

L'histoire a commencé à Bastia dans l'arrière salle d'un bar et je vois qu'elle est aujourd'hui en pleine lumière à Grenoble. Au début de Kinés du Monde, l'amateurisme était compensé par l'envie et l'amour, peut-être cela ne fut pas suffisant, mais je n'ai jamais cru que former des kinés à partir soit suffisant à faire un bon expatrié au service des autres.

Je sais qu'aujourd'hui Kinés du Monde s'est professionnalisé mais seule l'envie, la force, l'amour et le courage feront de vous de vrais expatriés portant haut les couleurs de la kinésithérapie Française.

La première Kiné à être partie s'appelle Isabelle Guenand et sa mission fut d'aller à Jaipalguri en Inde soigner des lépreux. Aujourd'hui Isabelle est responsable de haut niveau à l'hôpital de Bastia, mais n'oublie jamais quand je la rencontre qu'elle fut cette jeune kinésithérapeute fraîchement diplômée à avoir commencé l'aventure de Kinés du Monde.

J'ai toujours les archives de cette mission et quand je les regarde, elles sont le souvenir d'une insouciance professionnelle tournée vers les autres.

Ne doutez jamais de vous, soyez toujours le cœur ouvert et portez haut et fort vos connaissances à travers le monde, vous serez ainsi des Kinésithérapeutes avec une âme forte et belle.

Je me sens fier 30 ans après que l'histoire dure encore.

Echanger, travailler et conforter cette belle maison que je sais être bien gardée.

Marc GERMAIN
Fondateur et ancien Président
de Kinés du Monde



30 ans Kinés du Monde - 10 juin 2017



Bangladesh - 2002



Burkina Faso - 2007



Cameroon - 2014

DOSSIER 30 ANS

Créée en 1987 à Bastia, Kinés du Monde fête cette année ses 30 ans. Depuis sa création, l'objectif de Kinés du Monde est de faciliter l'accès des populations vulnérables aux soins de rééducation en formant sur place des équipes locales. Les missions sont assurées par des expatriés-volontaires, professionnels de la rééducation qui sont préparés aux conditions rencontrées sur le terrain.

Nos missions nous mènent aux quatre coins du monde et depuis 2016, l'actualité nous interpelle à notre porte : Kinés du Monde lance une mission France.

Initiée avec la PASS de Grenoble, le Réseau des Rééducateurs Solidaires voit le jour pour apporter des soins rééducatifs aux personnes en grande difficulté sociale. En parallèle, Kinés du Monde et le Samusocial de Paris réfléchissent ensemble à un partenariat.

Kinés du Monde, de par sa spécificité de formation de rééducateurs capables de faire du « sur-mesure », est de plus en plus sollicitée. Ce n'est qu'au terme d'une analyse poussée des besoins et de la définition des objectifs prioritaires par nos partenaires que le projet peut commencer.

En Février de cette année l'OMS a lancé un appel à la promotion de la rééducation en tant que priorité mondiale. Un rapport, résultant d'une réunion rassemblant 46 pays, signale la prévalence des maladies chroniques, des déficiences motrices et du vieillissement de la population ; il indique qu'il existe un besoin de réhabilitation considérable et toujours plus important.

Transmettre notre savoir-faire, apprendre la démarche gestuelle de rééducation, apprendre à confectionner une attelle et surtout partir en sachant que cette pratique sera reproduite avec application et peu de moyens. Voilà ce que nous espérons poursuivre encore de nombreuses années avec nos « Rééducateurs en Mouvement » et dans le mouvement généreux de la solidarité internationale.

Merci à tous de votre soutien depuis tant d'années.

Jean-Paul DAVID
Président de Kinés du Monde



Depuis quelques mois, le Samusocial de Paris (SSP) et Kinés du Monde travaillent sur un partenariat afin de répondre à une forte demande en rééducation.

Partenariat avec le Samusocial de Paris



Une convention entre le Samusocial de Paris et Kinés du Monde a été élaborée : son objet étant de définir les modalités de coopération entre les deux parties afin de permettre aux patients pris en charge par le SSP de bénéficier, sur prescription médicale, des soins de masso-kinésithérapie dispensés par des bénévoles membres de Kinés du Monde ; ces professionnels étant habilités à exercer conformément au code de la santé publique.

Une réunion a permis d'identifier les besoins les plus urgents sur deux centres : LHSS rider-plaisance et LHSS /LAM /chu femme-enfant à Evry.

- Les lits halte soins santé (LHSS) sont un relais indispensable aux soins hospitaliers. Ces LHSS accueillent de jour comme de nuit des personnes sans domicile ayant une pathologie aiguë ou une pathologie chronique en phase aiguë. Ce sont des lieux où les personnes peuvent se reposer et qui permettent de délivrer un traitement. En parallèle, ces LHSS permettent aussi de traiter l'urgence sociale.

- Les lits d'accueil médicalisé (LAM) sont un lieu de prises en charge complexes et pour des pathologies chroniques.

- Le CHU femme permet de la même façon que les LHSS de prendre en charge les femmes avec leurs pathologies spécifiques.

La mise en place d'un bénévolat de kinésithérapeutes au sein de ces centres va permettre d'une part la prise en charge de résidents n'ayant aucune couverture sociale mais aussi l'accès aux soins pour une population stigmatisée et généralement pas accueillie dans les cabinets de ville. Pour commencer on estime le besoin à 2 matinées par semaine par centre ; l'effectif des kinésithérapeutes serait de l'ordre de 4 ou 5 kinésithérapeutes.

Nous faisons donc appel à candidatures à déposer à l'adresse : kdm.programmes@kines-du-monde.org. Une réunion d'information puis une formation en collaboration avec le Samusocial de Paris sera proposée aux bénévoles intéressés. Ainsi, nous prévoyons le début effectif de l'intervention dès septembre 2017.

Grâce à ce projet porté par Kinés du Monde et le Samusocial de Paris, notre regard et nos soins se portent sur une population qui, de nos jours, en France, n'a toujours pas accès à une prise en charge. Nous allons pouvoir permettre à toutes ces personnes sans droits de retrouver un peu de dignité. Enfin, on va s'occuper d'eux. Enfin une main non-violente va se poser sur eux pour leur apporter apaisement et sérénité. Mon expérience me démontre tous les jours une demande très forte de leur part.

Une grande aventure s'ouvre devant nous. A nous de saisir l'occasion en répondant présents.

Jean-François PETIN
Membre administrateur

1991, la jeune association Kinés du Monde, créée en 1987, se lance dans l'aventure indienne par la mise en place d'un programme de formation de rééducateurs dans la région du West Bengal à la périphérie de Calcutta.

Les préoccupations de l'époque sont la prise en charge de patients atteints de séquelles de poliomyélite qui font de nombreuses victimes dans la région. Depuis, Kinés du Monde a été très présente dans cette partie de l'Inde par des programmes de formation de rééducateurs en lien avec nos trois partenaires historiques : Howrah South Point (HSP), Asha Bhavan Centre (ABC) et Paras Padma.

Seulement voilà, 26 ans après, même si les grands principes de rééducation restent fondamentalement les mêmes, les pathologies ont changé. La poliomyélite est aujourd'hui presque éradiquée, mais les conditions sanitaires difficiles dans les campagnes causent l'augmentation croissante du nombre d'enfant atteint d'infirmité motrice cérébrale et de pieds bots. Ces changements de pathologies entraînent une révision des traitements et des prises en charge : lutte contre la spasticité, contre les rétractions, mais aussi amélioration de l'installation des enfants à domicile, à l'école et travail sur l'accessibilité, l'appareillage... Kinés du Monde construit son action autour de ces grands axes pluridisciplinaires. Il a fallu avoir recours aux ressources et aux savoir-faire locaux, ingénieux et de qualité, pour répondre à ces nouvelles problématiques.

Il y a 2 ans, l'un de nos partenaires nous a de nouveau sollicité pour un programme de formation. Une question s'est alors posée : qu'en est-il de la pérennité de nos actions sur le terrain indien ? Une mission d'évaluation a été programmée en février 2017 pour rendre compte de notre action depuis 26 ans mais aussi pour réévaluer les besoins dans cette région et ainsi proposer une réponse plus adaptée aux prochains projets. Le déplacement sur le terrain nous a permis de rencontrer nos 3 partenaires sur 4 sites .



A travers des observations, des recueils de données, des interviews de professionnels et de familles, nous avons pu constater un très bon niveau technique et des prises en charge pluridisciplinaires de qualité. De nombreuses choses ont été mises en place pour donner des outils aux rééducateurs formés et améliorer ainsi le quotidien des familles et des enfants en permettant au mieux leur intégration dans la société indienne. Les défis des prochaines missions de Kinés du Monde sont nombreux : garder les contacts avec nos partenaires en assurant une formation continue et ainsi faire progresser les pratiques avec l'évolution des pathologies, accompagner nos partenaires dans leur souci de reconnaissance par l'Etat indien (que ce soit en termes de centre de rééducation ou en terme de formation), et surtout et toujours améliorer le quotidien des enfants polyhandicapés en travaillant sur leur installation, l'accessibilité et leur intégration.

Nous n'oublions pas ces visages lumineux, ces sourires radieux, ces vies exemplaires et surtout cette phrase de Dalhia Dara, responsable rééducateur à HSP formée par Kinés du Monde de 1991 à 1993 et qui résume bien nos actions : « Il y a longtemps, Kinés du Monde a planté une graine ici qui a donné un magnifique arbre qui a grandi et évolué et qui est ce que nous sommes aujourd'hui ».

Mission d'évaluation : West Bengal



Votre action solidaire aux répercussions concrètes.



Grande Braderie Kinés du Monde

Retrouvez vos produits préférés à 10, 20, 30 € !



Drap housse
43 €

100 cartons de rendez-vous
21 €

Caducée 2017 / Porte caducée
25 €

Sac anniversaire
10 €



Tous nos produits de soutien sur la boutique en ligne

www.kines-du-monde.org

Vos coordonnées
(ou cachet professionnel)

Nom : _____

Prénom : _____

Adresse : _____

Tél : _____

E-mail : _____

Kinésithérapeutes du Monde

5, rue Federico Garcia Lorca
38100 Grenoble
France

tél : +33 (0)4.76.87.45.33

email : kdm.siegesocial@kines-du-monde.org

Article et/ou Lot <small>[journal KDM N°78 - printemps]</small>	Taille	Couleur Modèle	Qté	Prix Unitaire	Montant	
Montant total des articles						
FRAIS de PORT	Formule 1 : 2€ Pour 2 articles maximum parmi caducée, porte-caducée, enveloppes pré-timbrées, carnet de timbres et agenda de poche.				RAYER les mentions inutiles	2,00 €
	Formule 2 : 7€ Pour les articles de la formule 1 (au-delà de 2), ou agendas classique / professionnel, ou cartons de RdV, ou lampe d'ambiance, ou livre Bangladesh. Ces articles dans la limite de 44€ de commande (hors port).					7,00 €
	Formule 3 : 10€ Pour tous textiles et/ou autres articles ou toute commande supérieure à 44€ (hors port).					10,00 €
Tarifs valables du 1 ^{er} août 2016 au 31 juillet 2017, sauf promotion.						
Don ou Adhésion (adhésion à 46€ ; 23€ pour les étudiants)						
TOTAL COMMANDE (je joins un chèque du montant correspondant)						

Merci !

Grâce à vos dons, adhésions, parrainages et achats de produits de soutien, nous formons pour mieux soigner.

En donnant, vous participez activement au développement humanitaire : une solidarité aux effets durables.